
Table sécurité alimentaire de Brome-Missisquoi 
20 janvier 2022, 9h-12h  

Par Zoom https://us02web.zoom.us/j/89968312643  

 

Compte-rendu 

Accueil  

1. Mot de bienvenue - mise en contexte  
2. Lecture et adoption de l'ordre du jour 
3. Adoption du CR du 25 février 2021 

Réseautage/réflexion  

4. Tour de table  

a. nouvelles de votre organisme 

CAB BEDFORD 

En semi-télétravail. La distribution alimentaire 2 jours/semaine continue. La 

récupération dans les commerces continue. Certaines activités ne peuvent pas 

se faire en raison des mesures sanitaires.  

 

CAB FARNHAM 

Très occupés dans le temps des fêtes en raison d’incendies qui ont mis des gens 

à la rue. Presque toutes les activités sont maintenues. Le bistro est fermé car 

considéré comme un restaurant. Rénovations en cours au CAB pour construire 

une cuisine. Pour l’instant, pas de cas de COVID dans le personnel (ont tous 

reçus 3 doses).  

 

CELLULES JEUNES ET FAMILLE 

En situation d’urgence. Dépannage alimentaire 4 jours/semaine. Beaucoup de 

grandes familles et de gens seuls. En décembre, il manquait de nourriture. La 

Cellule a dû acheter 1 000$ de viande pour pallier aux besoins. L’équipe doit 

rappeler les mesures sanitaires aux gens. Les gens sont nerveux et plus 

impatients. Il y a un défi au niveau de gens qui font le tour de plusieurs 

organismes (souci d’équité). 

 

CAB COWANSVILLE 

Augmentation de fréquentation de 30%. Des gens qu’ils ne voyaient pas avant 

comme des gens en emploi. Grâce aux dons alimentaires, l’organisme a pu faire 

des achats. En ce moment, assure environ 70 dépannages par semaine. 

Nécessite davantage de bénévoles. Tous les services continuent. Il n’y a pas eu 

de rencontre de sécurité alimentaire du pôle depuis le début de la COVID. 

https://us02web.zoom.us/j/89968312643


Discussions avec la Cellule et la Maison de la Famille pour équilibrer la 

fréquentation des gens dans les divers organismes. Le seul critère demandé est 

la preuve de résidence. Nouvelle coordonnatrice débute sous peu.  

 

CAB SUTTON 

Beaucoup de mouvement au sein du personnel. Nouvelle-adjointe administrative. 

Daphnée est directrice par intérim parce que Janna se concentre sur le projet de 

Maison des générations. La plupart des services en sécurité alimentaire sont 

maintenus. Pause des cuisines collectives. Banque alimentaire 1x par mois, mais 

beaucoup de dépannage entre les mois.  

 

ACTION PLUS BROME-MISSISQUOI 

En semi-télétravail. Toujours à la recherche d’une coordonnatrice.  

 

ACEF 

En télétravail. Ça va quand même bien. 

 

CENTRE DE FEMMES AVANTE À BEDFORD 

Le centre est ouvert.  

 

CLD BROME-MISSISQUOI 

Pour les prochaines rencontres, Leslie Carbonneau assistera aux rencontre de la 

table de sécurité alimentaire et Élyse Cardinal sera impliquée auprès de 

l’initiative anti-gaspillage. 

 

 

b. nouvelles de votre pôle 

Abordé dans le tour de table. 

 

c. comité antigaspillage - présentation de la vidéo de la démarche 

Un portrait de l’anti-gaspillage dans Brome-Missisquoi sera disponible d’ici la fin 

janvier avec les données ventilées par pôle. Le souhait demeure d’offrir les plats 

et les paniers gratuitement. Idée d’organiser 1-2 événements de financement par 

année. Important de penser à une portion d’autofinancement pour ne pas 

dépendre que du PAGIEPS. Suggestion d’avoir une suite à la vidéo où on voit 

qui sont les gens qui reçoivent ces aliments.  

 

Jean Valiquette partage les derniers développements à Farnham. 7 tonnes de 

légumes ont été transformés. L’anti-gaspillage grandi, mais la demande 

augmente aussi. Tous les projets PAGIEPS sont en marche ou terminés. Ex : 

congélateur. A permis dans le temps des fêtes de sauvé toute les aliments du 

restaurant qui a brulé. L’école St-Romuald cultive un potager et fait des dons au 

CAB. Jean mentionne que les résultats à Farnham lui ont permis de demander 

une subvention pour un camion réfrigéré. 



 

 

5. Retour sur le sondage  

a. retour sur le sondage - participation, besoins des organismes, faits 

saillants 

La table est pertinente et essentielle. Le défi est de réunir les partenaires locaux. 

Pas sûr qu’il serait réaliste d’avoir des sous-comités par pôle. Manque de 

connaissance des besoins en sécurité alimentaire. L’enjeu ne doit pas se limiter 

au dépannage alimentaire. Comment faire pour élargir? Lien à faire avec l’accès 

à la saine alimentation,  l’insécurité économique, la justice sociale et la pauvreté. 

Les dépannages alimentaires sont un prétexte pour faire d’autres interventions.  

 

 

b. définition sécurité alimentaire suggérée  

La sécurité alimentaire existe lorsque tous les êtres humains ont, à tout 

moment, la possibilité physique, sociale et économique de se procurer 

une nourriture suffisante, saine et nutritive leur permettant de satisfaire 

leurs besoins et préférences alimentaires pour mener une vie saine et 

active dans le respect de la dignité humaine.  

 

https://fr.wikipedia.org/wiki/S%C3%A9curit%C3%A9_alimentaire  

 

Ajout « dans le respect de la dignité humaine » pour la définition de 

Brome-Missisquoi. 

 

c. validation de l’orientation et la continuité de la table  

Il est proposé et adopté à l’unanimité de renommer la table : « Table de pauvreté 

et sécurité alimentaire ». 

 

Il est proposé et adopté à l’unanimité de réunir la table aux 3-4 mois. Il y aurait 

un maximum de quatre rencontres par année.  

 

PAUSE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://fr.wikipedia.org/wiki/S%C3%A9curit%C3%A9_alimentaire


6. Augmentation du coût des denrées alimentaires – enjeux et réflexion  

IDÉES : éducation alimentaire, cours de cuisine, cours budget. Marie-Hélène se 

propose de voir comment dans chaque organisme on fait pour aller au-delà du 

dépannage alimentaire et de poursuivre la discussion à la prochaine table. 

 

Action Plus a décidé d’investir moins dans les équipements pour redonner aux 

participants du groupe d’achat. Il y a un enjeu de démobilisation. Inquiétude d’être 

capable de rester toutes les mesures sanitaires du MAPAQ. 

 

Cellule Jeunes et famille essaie de donner des aliments de base et de questionner 

un peu plus les gens pour qu’ils puissent prendre plus de responsabilités et les engager 

vers des groupes d’achats et des cuisines collectives. 

 

CAB Bedford remarque que de plus en plus de gens qui viennent chercher de la 

nourriture ont un train de vie élevé. Certaines personnes abusent parfois. L’éducation 

populaire à cuisiner est importante. Le CAB à engagé un travailleur social pour offrir un 

accompagnement.  

 

ACEF se font référer des gens pour de la sensibilisation/éducation au budget. Les 

services individuels sont gratuits. Atelier « Assiette futée » sur les pièges à éviter à 

l’épicerie.  

 

CAB Cowansville souligne que l’éducation est un enjeu complexe. Il faut que la 

personne ait la volonté et les ressources pour apprendre. 

  

 

Action/concertation 

7. PAGIEPS 

Réflexion à savoir s’il y aurait un autre projet à mettre de l’avant que l’anti-gaspillage. 

Jusqu’à présent, il n’y a pas eu d’autres projets de suggéré. Il faut déposer une 

demande d’ici le 7 mars. S’il y a plusieurs projets, la table doit statuer.  

 

Une rencontre aura lieu mardi le 15 février à 13h pour aborder les projets potentiels à 

déposer. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



8. Projet communautés nourricières dans la MRC  

a. c’est quoi?  

https://www.youtube.com/watch?v=3kawBFXQ_XQ&t=4s  

 

b. mobilisation en vue de groupes de travail par municipalité 

Le CLD de Brome-Missisquoi mobilise huit municipalités de son territoire (Bolton 

Ouest, Brigham, Cowansville, Farnham, Frelighsburg, Lac-Brome, Notre-Dame-

de-Stanbridge et St-Ignace-de-Stanbridge) autour du concept de villes et villages 

nourriciers dans le cadre de la mise en œuvre de son plan stratégique 

bioalimentaire 2021-2023, dont le thème est « Une MRC nourricière à saveur 

entrepreneuriale ».*voir présentation power point 

 

c. appui de la table 

Les organismes seront approchés par les municipalités participantes pour 

s’impliquer dans des groupes de travail locaux responsables d’élaborer un 

portrait, un diagnostic, une vision et un plan d’action pour chaque municipalité. 

 

 

9. Réseau développement social BM (25 minutes) 

a. suivi financement de projets par pôle - 5K$ par pôle de la fondation 

Chagnon Jusqu’en décembre 2023 pour dépenser ce montant. 

 

b. comité des porte-paroles - suivi des discussions en cours 

Point non abordé. 

 

c. enjeux de sécurité alimentaire à faire remonter au comité des porte-paroles 

Point non abordé. 

 

  

Conclusion  

10. Varia 

Pas de varia 

 

11. Dates des prochaines rencontres - ex: pour l’année 2022 

15 février 2022, 13 h – choix des projets PAGIEPS 

11 mai 2022, 13 h – table pauvreté et sécurité alimentaire  

https://www.youtube.com/watch?v=3kawBFXQ_XQ&t=4s

